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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Advierten riesgo de un doble Congreso en 2024, ante vacío legal 
Los actuales Legisladores dejarán el cargo el 31 de agosto y los nuevos asumirán el 01 de 
agosto; buscan salida para evitar empalme 
 

 
Grupo criminal, detrás del caos en Chilpancingo 
SSPC identificó a los organizadores 
 

 
Presiona crimen con base social 
Movilizan comunidades para enfrentar a fuerzas policiacas 
 

 
Colima: por violencia, jueces federales se van a trabajar desde casa 
Inseguridad. Homicidios de dos detenidos y un abogado, ataques a una residencia y 
extraños merodeando, las razones; atentado con explosivos mata a tres en Jalisco 
 

 
AMLO: Ante la violencia, “no vamos a ser rehenes de nadie” 
Llama a pueblos de Guerrero a no dejarse manipular por criminales 
 

 
Repunta consumo y empuja al comercio 
“Hot Sale”. Efecto favorable en el gasto privado y las ventas de tiendas en junio 
 

 
Sistema Nacional de Cuidados costaría al país entre 1.2 y 1.4% del PIB: SHCP 
Podría ser tripartita, como el de pensiones: Gabriel Yorio 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Llama AMLO a guerrerenses a no dejarse manipular por 
criminales  
https://www.jornada.com.mx/2023/07/12/estados/029n1est 
El presidente Andrés Manuel López Obrador advirtió ayer, en relación con el 
conflicto surgido en Guerrero: No vamos a ser rehenes de nadie y exhortó a 
los habitantes del estado a reaccionar con prudencia si reciben presiones o 
amenazas del crimen organizado, que no se confronten con los capos de 
esos grupos, pero que no se dejen manipular.  
En su conferencia matutina, el mandatario se refirió a las movilizaciones en 
Chilpancingo y localidades cercanas a la capital del estado en demanda de 
la liberación de dos cabecillas de la delincuencia organizada.  
Dijo que las autoridades pueden negociar demandas de justicia social, 
porque gobernar implica dialogar, pero subrayó que los detenidos están a 
disposición del Poder Judicial, no del Ejecutivo. 
 
López Obrador pide parar derroche en gasto publicitario; 
‘espectaculares no funcionan’  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/lopez-obrador-pide-parar-derroche-en-gasto-
publicitario-espectaculares-no-funcionan/1597286 
El presidente Andrés Manuel López Obrador recomendó a las corcholatas 
de Morena no recurrir a la contratación de anuncios espectaculares debido 
a que “no funcionan”. El mandatario ironizó sobre la efectividad de esta clase 
de publicidad diciendo que, si en verdad funcionaran, “Xóchitl Gálvez ya 
hubiera levantado”, pero la última encuesta que vio la coloca tan sólo en 15 
puntos dentro de las preferencias electorales. 
“Ojalá no lo hagan, que no hagan lo mismo que llevan a cabo los 
conservadores, que no hagan lo mismo que está  haciendo Claudio X. 
González, que no actúen igual; no sé si los estén contratando pero, si lo están 
haciendo, yo creo que no estarían actuando correctamente (...) ya nada de 
eso ayuda, si fuese por espectaculares ya hubiese levantado Xóchitl, la 
última encuesta que vi, trae 15 puntos; o sea y vaya que le han apoyado”,  
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comentó el presidente al preguntarle su opinión acerca de la cantidad de 
anuncios y bardas en las que se promociona por el país a los aspirantes 
presidenciales de su partido. 
 
Advierten riesgo de un doble Congreso en 2024, ante vacío 
legal  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/advierten-riesgo-de-un-doble-congreso-en-2024-
ante-vacio-legal/ 
Un análisis jurídico de la Junta de Coordinación Política del Senado de la 
República advierte que hay riesgo de que en agosto de 2024 haya dos 
Congresos de la Unión simultáneos por un mes, lo que podría generar una 
crisis constitucional y de gobernabilidad. Esto se debe a que los actuales 
diputados y senadores fueron electos para concluir su mandato el 31 de 
agosto de 2024, pero una reforma a la Carta Magna de 2014 establece que 
los nuevos legisladores iniciarán funciones el 1 de agosto, por lo que ambas 
Legislaturas, es decir, la 65 y la 66, estarían en funciones al mismo tiempo de 
no haber un cambio legal. De acuerdo con versiones, se busca que los 
actuales diputados y senadores dejen su encargo el 31 de julio para que los 
electos en 2024 asuman funciones el 1 de agosto como parte de la reforma 
de 2014, que también modificó para el 1 de octubre la fecha en que iniciará 
su mandato el próximo presidente del país. 
 
Opositores presionan a MC para unirse al Frente  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/opositores-presionan-a-mc-para-unirse-al-frente/ 
Aspirantes a la candidatura presidencial del Frente Amplio por México, 
consultados por EL UNIVERSAL, coincidieron en que se debe volver a invitar 
a Movimiento Ciudadano (MC) para que se una a la coalición opositora, pero 
sin presionarlo. Detallaron que se le debe dar tiempo para que debata 
internamente y decida si se suma a la alianza de los partidos de oposición y 
organizaciones civiles. Incluso, plantearon la posibilidad de que se den 
adhesiones particulares, es decir, que militantes de MC se unan 
individualmente al frente opositor, aunque su partido no lo haga. 
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Lo anterior, luego de que el gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, criticó el 
aislamiento de MC, marcado por su coordinador nacional Dante Delgado, y 
convocó a conformar un frente común con PAN, PRI, PRD y la sociedad civil, 
postura que también impulsó el coordinador de la bancada naranja en el 
Senado, Clemente Castañeda. 
 
Ahora Dante Delgado se autodestapa por MC para 2024  
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlre
direct=/ahora-dante-delgado-se-autodestapa-por-mc-para-2024/ar2638637?v=2 
El dirigente de MC, Dante Delgado, se autodestapó como candidato 
Presidencial y también enlistó a otros cuatro integrantes de su partido. 
 
Xóchitl Gálvez denuncia a AMLO ante el INE por violencia 
política de género  
https://www.milenio.com/politica/elecciones/xochitl-denuncia-amlo-ine-violencia-politica-
genero 
Ciudad de México. - Xóchitl Gálvez, aspirante a la candidatura presidencial 
del Frente Amplio por México, denunció ante el Instituto Nacional Electoral 
(INE) al presidente Andrés Manuel López Obrador, a su vocero, Jesús 
Ramírez Cuevas, y a otros funcionarios de la Presidencia de la República por 
presuntamente cometer violencia política de género en su contra. 
Este martes, la senadora presentó un escrito en la Unidad Técnica de los 
Contencioso Electoral del INE para promover un Procedimiento Especial 
Sancionador en contra de López Obrador y sus funcionarios, así como contra 
quien resulte responsable, “derivado de realizar y reproducir en redes 
sociales frases, manifestaciones y pronunciamientos que presuntamente 
constituyen Violencia Política de Género”. En su escrito, Gálvez Ruiz solicitó 
la emisión de medidas cautelares para frenar las acciones denunciadas. 
 
Ordenan en INE indagar quién paga espectaculares  
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlre
direct=/ordenan-en-ine-indagar-quien-paga-espectaculares/ar2638588?v=2 
La Comisión de Fiscalización del Instituto Nacional Electoral (INE) 
finalmente se decidió a poner lupa sobre quién paga los espectaculares de 
las "corcholatas" de Morena. 
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TEPJF avala giras de ‘corcholatas’ de Morena, pero no deberán 
hacer proselitismo  
https://www.milenio.com/politica/elecciones/tepjf-avala-giras-corcholatas-morena-
proselitismo 
Ciudad de México. - La Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF) confirmó un acuerdo del Instituto Nacional 
Electoral (INE) que permitió a los aspirantes presidenciales de Morena 
realizar giras. Además, con la prevención de que en sus actividades no 
deben hacer proselitismo, ajustarse a los parámetros constitucionales y 
“conducirse acorde a los principios de legalidad y equidad”. 
En sesión privada de este martes, por mayoría, con los votos en contra de 
los magistrados Felipe de la Mata, Janine Otálora y el presidente Reyes 
Rodríguez, la Sala Superior desechó la demanda presentada por los 
emecistas Jorge Álvarez Máynez y Salomón Chertorivski y la panista Kenia 
López en contra de las llamadas corcholatas. 
 
Grupo criminal, detrás del caos en Chilpancingo; SSPC 
identificó a los organizadores  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/grupo-criminal-detras-del-caos-en-chilpancingo-
sspc-identifico-a-los-organizadores/1597282 
La manifestación del lunes en Chilpancingo, que desató bloqueos, 
enfrentamientos y retención de funcionarios, fue organizada por Gilmar Jaír 
Sereno Chávez y Guillermo Matías Marrón, quienes pertenecen a Los 
Ardillos. Rosa Icela Rodríguez, secretaria de Seguridad y Protección 
Ciudadana, detalló que el primero es investigado por estar detrás de otras 
movilizaciones similares, como una de febrero de 2022 en Quechultenango, 
en la que se retuvo a militares para exigir la liberación de un detenido. 
El segundo posee una empresa constructora y tiene diversas causas 
penales, dijo en la conferencia mañanera.  
Tras confirmar que la movilización de antier fue para exigir la liberación de 
dos líderes de Los Ardillos, afirmó que su instrucción era privilegiar el diálogo 
con los inconformes, no caer en provocaciones y no reprimir, pues “había 
mucha gente obligada a manifestarse”. 
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Presiona crimen con base social  
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlre
direct=/presiona-crimen-con-base-social/ar2638622?v=4 
El Ejército advirtió que los grupos del crimen organizado usan bases sociales 
para confrontar a la autoridad y proteger su impunidad. 
 
Batres: “No habrá persecución, CDMX es progresista, pese a 
conservadores”  
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/batres-no-habra-persecucion-cdmx-es-
progresista-pese-a-conservadores/ 
En los 18 meses que durará su administración, el jefe de Gobierno, Martí 
Batres, más que planear a largo plazo, aprovechará el “tiempo histórico” que 
tiene para “tomar decisiones rápidas” y trabajar en favor de toda la 
ciudadanía, por lo que no dejará de “reafirmar” la visión “progresista” del 
movimiento que representa. De cara al proceso electoral de 2024, el 
mandatario asegura que “no hay, ni habrá” intervención del gobierno 
central para ganar los comicios, al tratarse de una contienda “entre fuerzas 
políticas”. En entrevista con EL UNIVERSAL, Batres Guadarrama garantiza 
que no habrá persecución política contra la oposición, pero sí coordinación 
con todos y cada uno de los alcaldes. 
¿Cómo ha sido la transición de gobierno desde que salió Claudia 
Sheinbaum? 
—Todo muy rápido y muy bien. Tomamos rápidamente las riendas del 
gobierno. Estamos supervisando e inaugurando obras: La joven de Amajac, 
Línea 12 y 1 del Metro, entrega de viviendas de reconstrucción. He 
enfrentado dos situaciones conflictivas que se han regulado bien: el tema 
de salud por la incertidumbre sobre el proceso laboral y la tala de árboles. 
 
Ken Salazar y Alicia Bárcena dialogan sobre seguridad y temas 
fronterizos  
https://www.jornada.com.mx/2023/07/12/politica/014n2pol 
La canciller Alicia Bárcena recibió ayer en la Secretaría de Relaciones 
Exteriores (SRE) al embajador de Estados Unidos, Ken Salazar, con quien 
dialogó sobre asuntos fronterizos, migratorios y de seguridad, de acuerdo 
con la dependencia.  
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La jefa de la diplomacia mexicana y el enviado del gobierno de Joe Biden 
trataron distintas agendas en común entre México y Estados Unidos, según 
información difundida por la SRE.  
La conversación pasó por el bicentenario de las relaciones diplomáticas, la 
agenda de cooperación educativa y la ambiental, asuntos fronterizos, temas 
migratorios, asuntos de seguridad, mecanismos bilaterales y trilaterales de 
diálogo y cooperación, reseñó la cancillería. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/lo-que-hace-la-corcholata-lo-hace-
la-corcholatita/ 
Nos hacen ver que a la par del despliegue y gasto sin control de 
espectaculares y bardas en todo el país en donde al menos tres 
“corcholatas” presidenciales  de Morena se promocionan, en muchos 
municipios, alcaldías y poblaciones dentro de esa propaganda ya se 
sumaron —con las mismas frases usadas en los anuncios de Claudia 
Sheinbaum, Marcelo Ebrard y Adán Augusto López—, las “corcholatitas”,  
como algunos llaman a aspirantes  que buscan algún cargo, ya sea 
gobernador, alcalde, regidor, diputado o senador. Y si usted pregunta quién 
paga por esa propaganda, al igual que lo hacen sus hermanas corcholatas 
mayores, le responderán que esos anuncios espectaculares y bardas, 
surgieron por generación espontánea. Como decían las abuelas: “Deberían 
aprender lo bueno, y no lo malo”. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlre
direct=/templo-mayor-f-bartolome-2023-07-12/op252582?pc=102 
A VECES Andrés Manuel López Obrador es como esos pacientes que dicen 
tener "poquita diabetes". Así de extraño suena cuando el Presidente 
asegura que el desgobierno en Guerrero solamente es en Chilpancingo. Al 
mandatario no le importa si ahí despacha la gobernadora de su partido, si 
ahí están asentados los poderes estatales y si, casualmente, esa es la capital 
del estado. 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/lo-que-hace-la-corcholata-lo-hace-la-corcholatita/
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/lo-que-hace-la-corcholata-lo-hace-la-corcholatita/
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/templo-mayor-f-bartolome-2023-07-12/op252582?pc=102
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/templo-mayor-f-bartolome-2023-07-12/op252582?pc=102


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1795 
Que Pablo Gómez deleitó a los morenistas que acudieron a los foros para 
construir el proyecto de nación 2024-2030, en una plática de dos horas, la 
más larga de cualquier ponente hasta ahora, en la que fiel a su estilo no 
dudó en lanzarse contra el Poder Judicial, los ministros de la Corte, los 
magistrados, el INE y la oposición. Eso sí, sorprendió que sostuvo que urge 
la continuidad: “porque si nos paramos, nos aplastan”. 
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COLUMNAS 
 
 

Mario Maldonado 
La operación Adán Augusto  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/la-operacion-adan-augusto/ 
Adán Augusto López lo dice muy seguro: “me metí a esta carrera para ganar 
la candidatura de Morena y para ser Presidente”. Y asegura: “Andrés Manuel 
López Obrador no tiene favoritos ni favoritas, eso es lo que han querido 
hacer creer”. El exsecretario de Gobernación llegó tarde a la carrera interna, 
pero aprovechó sus 22 meses al frente de la política interna de México, pues 
su amigo y paisano le devolvió a esa cartera las atribuciones para ser 
interlocutor con los partidos, los poderes Judicial y Legislativo, y los 
gobiernos estatales. Eso le permitió recorrer el país y crear su propia 
estructura nacional. 
 
Salvador García Soto 
Una niña de 6 años que ya no vera Dinamarca  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/una-nina-de-6-anos-que-ya-
no-vera-dinamarca/ 
A la pequeña la llevaron sus padres al Hospital Regional 18 del IMSS en Playa 
del Carmen con un diagnóstico de dengue la tarde de domingo 9 de julio. 
Estuvo ahí 24 horas y casi a la medianoche del lunes, un camillero que la 
trasladaría a otro piso metió su cama en el elevador que, sin que le 
ordenaran comenzó a subir con la mitad de la camilla adentro y la niña 
indefensa recostada. Ante la anomalía del elevador, el camillero intentó 
desesperadamente detenerlo pero la máquina siguió subiendo y el cuerpo 
de la pequeña terminó prensado contra el marco de la puerta de donde 
tuvieron que sacarla ya muerta. 
 
 
 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/la-operacion-adan-augusto/
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/una-nina-de-6-anos-que-ya-no-vera-dinamarca/
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/una-nina-de-6-anos-que-ya-no-vera-dinamarca/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Carlos Marín 
Descomposición generalizada  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/descomposicion-
generalizada 
La desgracia de Guerrero, centrada estos días en la capital Chilpancingo, es 
muestra escalofriante de la descomposición generalizada en amplias 
regiones del país. Cuando no es en Michoacán, Zacatecas, Guanajuato, 
Colima, Tamaulipas o Sinaloa, la narcodelincuencia salta en Chiapas, 
Veracruz, Chihuahua, Baja California, Oaxaca, Sonora o el Edomex. 
Esquizoides visiones morenistas: 
1. Mientras la autopista del sol estaba bloqueada y ocurrían desmanes y el 
virtual secuestro de guardias nacionales y policías en Chilpancingo, el 
senador Félix Salgado Macedonio tuiteaba que todo era una “provocación 
de la ultraderecha, de los enemigos y adversarios de la cuarta 
transformación, que quisieran una confrontación, balazos y muertos (…). 
Todos los movimientos sociales son buenos, tienen sus causas (…). Felicito a 
nuestra gobernadora (su hija) por su actuación con mucha seguridad (…), 
paciencia y tolerancia…”. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Dante, infiel de la balanza y candidato  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/dante-infiel-de-la-
balanza-y-candidato 
No, no es nadie, pero tampoco es alguien Florestán 
Ante la crisis de la oposición, incapaz en cinco años de organizar un 
liderazgo competitivo y una alternativa de gobierno, creció la figura de 
Dante Delgado y su partido, Movimiento Ciudadano, al punto de convertirlo 
en el objeto del deseo y factor decisivo de la sucesión presidencial del año 
que viene. Y sí, fueron los presidentes del PRI, el impresentable Alejandro 
Moreno, que, con dos cachetadas, que en su ordinariez llama de otro modo, 
tiene, y del PAN, Marko Cortés, con sus limitaciones, los que desde sus 
monopolios partidistas impidieron a los mexicanos contar con una opción 
real de cambio de gobierno en 2024. 
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Enrique Quintana 
¿Por quién ‘votará’ la economía en 2024?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/07/12/por-quien-votara-
la-economia-en-2024/ 
Obviamente la pregunta que encabeza esta columna es algo metafórico: la 
economía no vota por nadie. Son los electores los que lo hacen. 
Sin embargo, desde que James Carville, estratega de la campaña de Bill 
Clinton en 1992, usó la conocida frase: “¡Es la economía, estúpidos!”, para 
aludir a la relevancia que debieran tener los temas económicos en las 
campañas electorales, subsiste la idea de que la economía puede ser 
determinante de las inclinaciones de los votantes. 
Creo que no es tan lineal el asunto. 
Por ejemplo, en 2018, Andrés Manuel López Obrador consiguió un arrollador 
triunfo con una narrativa en la que hablaba poco de la economía y mucho 
de la corrupción de la clase política mexicana. 
 
Darío Celis 
Mexicana: la injusta repartición  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/7/12/mexicana-la-injusta-reparticion-
521335.html 
LOS 815.4 MILLONES de pesos que el gobierno de la 4T pagará a los ex 
trabajadores de Mexicana de Aviación se terminarán distribuyendo 
inequitativamente. 
No se sabe por qué el presidente Andrés Manuel López Obrador ahora habla 
de mil millones de pesos, cuando la cifra pactada por el conjunto de activos, 
incluida la marca, está casi 200 millones abajo. 
Los pilotos y trabajadores de confianza se llevarán dos terceras partes, algo 
así como 43% y 21% respectivamente. Los primeros son alrededor de 900 y 
cobrarán, en promedio, 390 mil pesos. 
Será de esa manera, porque eran los que gozaban de los salarios más altos 
y de las mejores categorías devengadas en el momento en el que Grupo 
Posadas, de Gastón Azcárraga, suspendió las operaciones.  
Los de confianza van desde altos directivos, no más de 20, a los que se le 
pagarán alrededor de 114 mil pesos, hasta secretarias, oficinistas, auxiliares, 
choferes, de limpieza, con un pago que es muy por debajo de esa cifra. 
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Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2023/07/12/opinion/008o1pol 
Luego de haber sido inundado el país con anuncios espectaculares de los 
tres principales aspirantes a la candidatura cuatroteísta de 2024, en Palacio 
Nacional se produjo ayer un cuidado movimiento de reversa que, además 
de procurar que el corcholatismo prémium se desmarque con discutible 
oportunidad de las críticas al despilfarro propagandístico (no sólo en ese 
tipo de anuncios), permitirá a la máxima voz del morenismo reprobar las 
eventuales prácticas similares que llegaran a hacer los precandidatos del 
llamado Frente Amplio por México.  
Las palabras del presidente Andrés Manuel López Obrador fueron tardías 
(los espectaculares, las bardas y los onerosos actos masivos llevan largas 
semanas) y comedidas (no cargó la tinta para individualizar a responsables), 
pero rápidamente atendidas por el presidente del partido, Mario Delgado, 
quien llamó a los aspirantes a deslindarse pública, política, financiera y 
jurídicamente de tales propagandas visuales. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2023/07/12/opinion/006o1eco 
La inclusión del ex rector priísta José Narro Robles no debería ser motivo 
para formarse una primera impresión desfavorable sobre la nueva 
agrupación Mexicolectivo. Hay personajes de todas las filiaciones políticas, 
aunque es notoria la presencia del líder del Movimiento Ciudadano, Dante 
Delgado. Reúne a pocos empresarios, algunos deportistas y numerosos 
profesionistas. Podría decirse que los identifica un factor: no están 
satisfechos con el gobierno de la 4T y uno que otro son abiertos opositores, 
como el ex ministro de la Suprema Corte, José Ramón Cossío y el ex 
procurador general de Justicia, Ignacio Morales Lechuga. A despecho del 
feminismo de moda predominan los varones, aunque están afiliadas 
Josefina Vázquez Mota y la omnipresente candidata Dos X, Xóchitl Gálvez. 
La agrupación dice que en los meses recientes trabajó en la formulación de 
un proyecto de nación que abarca temas fundamentales: seguridad, salud, 
educación, etcétera... 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Grupo de ejidatarios de Tlaltenco anuncia que visitará la 
«mañanera»  
https://mercadosobreruedasnosotros.blogspot.com/2023/07/grupo-de-ejidatarios-de-
tlaltenco.html 
Ciudad de México. - Tras de que el titular de la Procuraduría Agraria, Luis 
Hernández Palacios Mirón, ignoró la solicitud de los ejidatarios del núcleo 
de San Francisco Tlaltenco, Alcaldía Tláhuac, para convocar a asamblea –
petición hecha por escrito el pasado tres de mayo de 2023–, y de pedir a la 
fiscal capitalina Ernestina Godoy su urgente intervención tras el acoso e 
intimidación de hordas de sujetos desconocidos que los han despojado de 
sus tierras, la mañana del miércoles un grupo de ellos se plantará afuera de 
Palacio Nacional en el horario de la «mañanera». En medio de la pugna entre 
dos morenistas del grupo preponderante que usufructúa la llamada «cuarta 
transformación» en Tláhuac, un grupo de ejidatarios –se desconoce a qué 
bando pertenecen–, buscarán llamar la atención del presidente López tras 
de que también a éste lo ignoraron sus colaboradores cuando hace meses, 
y por petición de un «aplaudidor» de las «mañaneras», pidió que se 
investigara lo que sucedía en el ejido de Tlaltenco. 
 
Versión estenográfica. Conferencia de prensa del presidente 
Andrés Manuel López Obrador del 11 de julio de 2023  
https://www.gob.mx/presidencia/articulos/version-estenografica-conferencia-de-prensa-
del-presidente-andres-manuel-lopez-obrador-del-11-de-julio-de-2023?idiom=es 
PREGUNTA: Buenos días, presidente de todos los mexicanos. 
Antes de iniciar mis preguntas, agradecerle a usted y al director de 
Conagua, a Germán Martínez, y al Subprocurador Agrario, Alejandro 
Chanes, quienes atendieron la petición de los ejidatarios de El Ébano, ya 
parece que hay visos de solución, presidente. Mil gracias. 
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Ante insistencia de AMLO, chimalapas rechazan convertir 
territorio de Oaxaca en reserva federal  
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/sociedad/ante-insistencia-de-amlo-chimalapas-
rechazan-convertir-territorio-de-oaxaca-en-reserva 
Oaxaca, Juchitán. - Las autoridades comunales y municipales de San Miguel 
y Santa María Chimalapas, reiteraron hoy, frente a funcionarios federales, 
que no aceptarán la propuesta presidencial, de convertir 162 mil hectáreas 
de selvas, ganadas a Chiapas mediante una controversia, en una zona de 
reserva federal administrada por el gobierno. Los dirigentes comuneros, 
Vicente Contreras y Vidal López, así como los presidentes municipales de 
ambos municipios zoques, Ceyla Cruz y Abel Antonio, de San Miguel y Santa 
María, respectivamente, se reunieron hoy con los funcionarios de la 
Secretaría de Medio Ambiente (Samarnat), de la Procuraduría Federal del 
Medio Ambiente (Profepa) y de la Comisión Nacional de Áreas Naturales 
Protegidas (Conanp), para revisar el reordenamiento ambiental dictado por 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN). 
Tras la reunión, los chimalapas convinieron que será el próximo lunes 17 de 
julio cuando se realice la visita de los técnicos de la Procuraduría Agraria, 
prevista para mañana miércoles en San Miguel Chimalapa, para que 
orienten en la elaboración de las peticiones de que se declaren nulos una 
docena de ejidos chiapanecos que están asentados en tierras comunales. 
 
Entrega RAN más de 400 documentos en Río Grande  
https://ntrzacatecas.com/?p=64467 
Zacatecas. - El pasado fin de semana, el Registro Agrario Nacional (RAN), por 
medio de la estrategia “El RAN cerca de ti”, realizó la entrega de 409 
documentos, con la finalidad de favorecer a personas ejidatarias y 
comuneras brindando certeza legal de sus tierras. En su mensaje el 
presidente municipal, Mario Córdova Longoria, agradeció a las 
dependencias federales y estatales por traer estos servicios a Río Grande, así 
como al equipo de la administración municipal por generar las dinámicas 
de acercamiento a la ciudadanía. Por su parte, Lucio López Ramírez, 
subdelegado del Registro Agrario Nacional, invitó a la ciudadanía a que se 
sigan acercando a esta dependencia para poder realizar el trato directo con 
la gente que se dedican al campo.   
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Así mismo, José Juan Rodríguez Muñoz, jefe de Residencia de la 
Procuraduría Agraria, informó que además se levantaron listas de 
sucesores, tramite necesario para conocer quién es el sucesor de los 
derechos agrarios a la muerte de su titular, esto ante el Registro Agrario 
Nacional (RAN). 
 
Hermanos pelean por Tierras  
https://elheraldodetuxpan.com.mx/estado/tuxpan/138333-hermanos-pelean-por-
tierras.html 
Veracruz. - Una gran lucha se ha desatado entre familiares por varias 
hectáreas de tierra, donde una hermana pretende despojarlos del 
patrimonio que les dejó su padre al morir, por lo que el caso ya llegó a los 
tribunales agrarios de esta ciudad, donde esperan que la resolución sea 
realmente legal y no haya fallos a base de corrupción, por ello piden la 
intervención del gobernador del estado.  
Amado Vázquez Ovando, explicó que su difunto padre Lucio Vázquez Cruz 
le dejó en vida tres cuartos de hectárea de terreno en la comunidad de 
Montes de Oca, mientras que a su hermana Justina le dejó tres hectáreas, 
cuatro hectáreas le quedaron a su hermano Lucio y tres cuartos de hectárea 
a su hermano Hipólito. Destacó que este 06 de julio, compareció en las 
oficinas de la Procuraduría Agraria de esta ciudad de Tuxpan, a donde fue 
llamado para exponer su situación, por lo que espera que el veredicto final 
sea conforme a la ley y a su favor. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://elheraldodetuxpan.com.mx/estado/tuxpan/138333-hermanos-pelean-por-tierras.html
https://elheraldodetuxpan.com.mx/estado/tuxpan/138333-hermanos-pelean-por-tierras.html


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 12/07/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5695366&fecha=12/07/2023#gsc.tab=0 
ACUERDO General 18/2023 que emite el Pleno del Tribunal Superior Agrario, 
por el que se comunica la nueva sede del Tribunal Unitario Agrario del 
Distrito 9, del Municipio de Toluca al de Metepec, ambos del Estado de 
México. 
 
Acompaña Semarnat a comunidades de Campeche para 
fortalecer sus capacidades organizativas  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/acompana-semarnat-a-comunidades-de-
campeche-para-fortalecer-sus-capacidades-organizativas 
Como parte de los compromisos de la Secretaría de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales para impulsar el desarrollo sustentable del sureste 
mexicano, se trabaja de manera directa con las comunidades para apoyarlas 
en el fortalecimiento de sus capacidades organizativas que les permitan 
emprender proyectos productivos que les representen bienestar y respeten 
su entorno natural. En este contexto, autoridades del sector ambiental 
inauguraron este martes un encuentro entre la comunidad de Ixtlán de 
Juárez, en Oaxaca, y un grupo de ejidatarios de Conhuas, proveniente de 
Calakmul, Campeche, para intercambiar experiencias en materia de 
cooperativismo, ecoturismo y desarrollo sostenible.  
Acompañada del Director Ejecutivo de la Agencia de Seguridad, Energía y 
Ambiente (ASEA), Ángel Carrizales López, la secretaria de Medio Ambiente, 
María Luisa Albores González, destacó la importancia de impulsar este tipo 
de acercamientos como parte de la estrategia de desarrollo que acompaña 
al Tren Maya. Dijo que el principal objetivo es que las personas vivan 
dignamente, por lo que se trabaja en ordenamientos ecológicos 
comunitarios y de tejido social en los ejidos que atraviesa el tren. 
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Se han invertido más de 14 mil, 452 MDP en los Planes de 
Justicia de Sonora  
https://www.gob.mx/inpi/articulos/se-han-invertido-mas-de-14-mil-452-mdp-en-los-
planes-de-justicia-de-sonora?idiom=es 
Sonora, Hermosillo. - En cumplimiento al mandato del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, el Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), 
a cargo de su director general, Adelfo Regino Montes, presentó ante el 
gobernador Alfonso Durazo Montaño y los medios de comunicación, los 
avances y aspectos relevantes de los Planes de Justicia de los Pueblos Yaqui, 
Seri – Comca´ac, Guarijío – Makurawe y Yoreme Mayo. 
El gobernador de Sonora, Alfonso Durazo Montaño, indicó que en los cuatro 
planes de justicia para los pueblos originarios de Sonora: yaqui, seri, guarijío 
y mayo, se registra un avance sustancial en los temas que tienen que ver 
con tierra, agua y servicios de salud, con una inversión de más de 13 mil 
millones de pesos. 
 
Los Chimalapas  
https://imparcialoaxaca.mx/opinion/784572/los-chimalapas-4/ 
EL PROBLEMA comenzó hace más de medio siglo, la explotación forestal 
por parte de empresas madereras fue el arranque de un conflicto agrario en 
la región de los Chimalapas. 
LOS GOBIERNOS federal y estatal (Chiapas), promovieron que los 
madereros pusieran sus ojos en la zona. 
LA DISPUTA entre comuneros oaxaqueños de Chimalapas y ejidatarios 
chiapanecos que insisten, – a pesar de la resolución de la SCJN- estos 
últimos que las tierras que invadieron, son suyas, de fondo, lo constituyen 
las maderas valiosas de la región, como cedro y caoba. 
EL CONFLICTO por la selva (Chimalapas), se remonta a 1967, año en el que 
el Gobierno Federal, siendo Presidente de la República, Gustavo Díaz Ordaz, 
concedió al Estado de Chiapas 160 mil hectáreas de esta región, localizadas 
en territorio oaxaqueño y a la que llegaron asentamientos humanos de 
tzotziles y otros pueblos naturales chiapanecos, que provocó la 
inconformidad de las comunidades zoques oaxaqueñas, surgiendo así el 
conflicto que, a pesar del veredicto de la Suprema Corte de Justicia de la  
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Nación (SCJN), aún no se ha superado, cuando el Gobierno Federal, pudiera 
intervenir y mediar entre los dos gobiernos; el de Chiapas y Oaxaca –que son 
gobernados por el mismo partido político– no lo hace por la rivalidad que 
sostiene el MITÓMANO de Macuspana con la magistrada presidente de la 
SCJN. 
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